

En ALICANTE... Un mes . . . 1.75 ptas.  
 Trimestre . . . 5 ..  
 Fuera la capital, trimestre . . . 5.75 ..  
 Extranjero, trimestre . . . 15 ..  
 Número suelto . . . . . 0.10 cets.  
 Anuncios y comunicados a precios convencionales.

Pago anticipado

# EL LIBERAL

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

En la Redacción y Administración calle de San Nicolás, 2, y en la imprenta de este periódico, Angeles, 14.  
 Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico.  
 Anuncio de las obras de las que se nos remitan dos ejemplares, y estudio crítico bibliográfico de las que, á nuestro juicio, lo merezcan.  
 No se devuelven originales

Año I

Alicante 1.º de Setiembre de 1886

Núm. 196

## ADVERTENCIA

Para la buena marcha administrativa de este periódico, rogamos á nuestros abonados de fuera que estén en descubierto en el pago de sus suscripciones, se sirvan remitirnos el importe de lo que adeudan, á la brevedad posible, pudiendo hacerlo en sellos de franqueo, certificando la carta, ó en letras de fácil cobro; pues de lo contrario suspenderemos el envío de este periódico á los señores que así no lo hagan.

## El Liberal

Miércoles 1.º de Setiembre de 1886

### Impresiones

La opinión del señor ministro de Fomento.—Las provincias del norte según el «Lemps».—Los republicanos.—Extranjero.

Aunque es opinión muy general y muy arraigada entre las clases sensatas del país, la que se refiere á la estabilidad y grandes condiciones de vida que goza el actual gabinete, esto mismo motiva el que aquellos que desean ver desaparecer estas condiciones, sueñen sin cesar en dificultades y en crisis que solo ellos ven.

Unas veces es al Sr. Montero Ríos á quien se le atribuye el disgusto; otras es otro ministro ó personaje político el que, al decir de los propaladores, se dispone á dar al traste con todo.

Del primero es de quien más se viene hablando desde la subida al poder del gobierno, y sin embargo, nadie más agudo que el ministro de Fomento de suscitar dificultades á la marcha política del gabinete, y no solo porque él no las cree, sino este mismo elemento importantísimo, abriga la creencia de que nadie ha de procurar nada contra el gabinete Sagasta, según lo ha expresado clara y terminantemente en una conferencia habida con el director del periódico *La Voz de Galicia*, en Lourizán, y de cuya conferencia tomamos los párrafos siguientes que así lo demuestran:

«Pero piensa Vd. salir del ministerio acaso en la crisis que se anuncia para el otoño próximo?»

«No tengo noticia de semejante crisis más que por lo que han dicho los periódicos; y crea Vd. que no hay indicio alguno que permita dar fundamento á tales aseveraciones de la prensa. Lo que hay es que no pienso ser ministro mucho tiempo; y esto no por cuestiones políticas sino por razones puramente personales. Tanto es así que, cuando yo salga, no ha de tener carácter político la modificación ministerial; el día menos pensado y de la noche á la mañana se nombrará otro ministro de Fomento, y nada más.»

Folleín de EL LIBERAL. F. 2

## EL CABALLERO

### de la herida en el corazón

POR

DON JOSÉ VEGA

—¿Pero qué tiene? pregunté

—¡Eh! ¿Quién lo sabe? Quizás tenga los diablos en el cuerpo! exclamó el fondista golpeándose la frente.

Por la tarde, habiendo cesado algo el viento, se hizo la laguna navegable y pude emprender mi regreso. Hacía largo tiempo que el cañón austriaco había anunciado la retirada, cuando entré en Venecia.

Durante los días que siguieron á estos sucesos, y aguijoneando una viva curiosidad, traté de reunirme con Fabio, pero en vano. Una sola vez le divisé en Canareggio entrando en el palacio Labia, con la cabeza inclinada, mas pálido todavía, si posible era, y apoyado en el brazo de Giovanni, quien, al verme de lejos apresuró el paso para evitar mi encuentro. Hablé de él á distintas personas y nadie le conocía, siéndome por tanto completamente imposible aclarar nada de la escena de que había sido testigo.

—Pero bien—insistí—y cree Vd. que no surgirá antes una crisis, ora por exigencias de los elementos de la derecha del fusionismo ora por que se realice la unión, de que se viene hablando, entre los izquierdistas y fusionistas?

—En primer lugar, dijo D. Eugenio, no hay motivo alguno para la crisis; el actual ministerio tiene completa unanimidad de miras y no hay ministro que se incline á la derecha, ni lo hay tampoco que se incline á la izquierda. Todos hemos acatado, acataremos y seguiremos acatando la fórmula redactada por Alonso Martínez y yo. Para convencerse Vd. de esto no precisa más que examinar la *Gaceta* y en ella verá Vd. que los proyectos de don Venancio, que proceda del partido constitucional, son iguales en espíritu y tendencia á los míos; y si se fija Vd. luego en los proyectos del ministro de Ultramar y en los de Beranger, por ejemplo, encontrará usted la misma semejanza. Crea Vd. firmemente que todo eso de las disidencias del centralismo es pura invención de la prensa y que no hay nada que permita suponer semejante cosa. Respecto de los izquierdistas yo no sé lo que habrá, por que todo eso de unión ha surgido después de mi salida de Madrid; pero mi opinión es que no habiendo como no hay razón política alguna que los separe del gobierno, más pronto ó más tarde se unirán á él.

—¿Pero y la reforma constitucional por la que aboga el izquierdismo?»

—Eso no vale la pena desde el momento en que el general López Domínguez y con él los demás izquierdistas, están conformes en que la reforma ha de ser sancionada por la corona. Si ellos aceptan esto, si además no quieren que sean Cortes Constituyentes las que realicen la reforma, y si, por último, en nuestra fórmula de Junio del 85 se hallan las doctrinas del partido izquierdista, repito que no hay razón para que estén separados de nosotros, y que tarde ó temprano, se unirán al gobierno.»

El diario parisiense *Le Temps*, que es uno de los más importantes de Europa, ha enviado un corresponsal especial con objeto de estudiar sobre el terreno la vida política y estado actual de nuestras provincias del norte, tan funestas por los trascendentales sucesos que en ellas se han desarrollado, y por lo mucho que han influido siempre en la suerte de nuestro país.

Dicho corresponsal expresa del modo siguiente su opinión respecto á las citadas provincias.

«Esto es decirlo si se piensa—dice después de describir la prosperidad material de aquellas provincias—en aventuras carlistas ó republicanas en poblaciones que no tienen más que estos dos cuidados constantes: la prosperidad de sus intereses materiales y el ardiente deseo de conservar lo poco que les queda de su antigua autonomía administrativa.»

En 1886 debía cesar el privilegio de repartir y percibir las provincias vascas y Navarra

Los mil incidentes que ocurren en viaje, y mas que todo la indiferencia de la juventud, me fueron borrando poco á poco este recuerdo, aunque sin extinguirlo nunca por completo. En mis momentos de ocio pensaba con frecuencia en el caballero, en las extrañas palabras que le había oído pronunciar y en los solícitos cuidados de su anciano criado. Me separé, pues, de Venecia con esa opresión de corazón que conocen cuantos la han visitado, y llegué á Florencia hácia fines del mes de Agosto.

En vez de irme á un hotel, me instalé en casa de un antiguo amigo de mi familia, el doctor D... á quien había conocido cuando niño. Había vivido el doctor mucho tiempo en París: antiguo discípulo de Blanche, de Esquirol y de Ferrus, era tenido por el mejor alienista de Italia, y cuando ocurría en la península un caso de enajenación, se le dirigía á él para su curación. Vivía cerca del Poggio Imperial en una gran quinta en que había establecido su manicomio con cuanto de confortable y ventajoso conoce la ciencia moderna. Disfruté por mucho tiempo de su hospitalidad, pero sin verle casi sino á las horas de comer; él pasaba todo el día entregado á los cuidados de su ministerio, y yo por mi parte empleaba mi tiempo en visitar á Florencia. Comíamos á las cinco, siguiendo la costumbre casi general de los florentinos, que tratan de que les quede tiempo para dar su paseo por el camino.

sus impuestos por medio de las diputaciones y municipios. Pero el Sr. Sagasta y su gobierno consintieron en aplazar hasta el año próximo la asimilación de las provincias fueristas al resto del reino.

Las provincias fueristas han enviado á Madrid diputaciones, que secundan á los diputados y senadores de la región en sus gestiones, á fin de obtener del gobierno la promesa de que les deje, sino definitivamente, á lo menos algunos años más, esta autonomía administrativa.

En las cuestiones de fueros y de intereses materiales no hay divergencia entre los habitantes de las ciudades y los de los pueblos en las provincias del Norte: pero en política hay divisiones profundas.

En los pueblos las ideas liberales han hecho progresos después de terminada la guerra civil. En la mayor parte de las poblaciones hay órganos liberales, cuyas ideas ganan bastante terreno en la burguesía, para poder contrarrestar la poderosa reacción radical que se ha desarrollado en San Sebastián, Tolosa, Pamplona, Logroño, y sobre todo en Vitoria y Bilbao, en los últimos años.

A este propósito, un diputado liberal me decía que el carlismo propiamente dicho había cedido la dirección política, en las provincias del Norte, al clericalismo. El carlismo ha venido á ser la leyenda popular de vascos y navarros; pero la clerecía y las órdenes religiosas han comprendido que no podían asociar su causa á la de un pretendiente que no parecía tener probabilidades de éxito. Por tanto, como de trataba de utilizar á la vez los sentimientos religiosos de los campos y las tendencias reaccionarias de las clases acomodadas, los frailes han imaginado hacer una coalición semi-conservadora, semi-absolutista, bajo los auspicios del partido católico. De aquí resulta que las denominaciones al uso hoy sean; católico y fuerista en el país vasco, y católico y monárquico en Navarra y á orillas del Ebro.

Estos elementos católicos y políticos, todavía poderosos en provincias, están coligados para apoyar la regencia de doña María Cristina, pero lucharían contra la revolución y contra la república en ciertas eventualidades.

Los auxiliares más poderosos de la nueva sección religiosa, han sido naturalmente los jesuitas de las órdenes religiosas expulsadas de Francia que se han establecido en esta región. Los resultados de este movimiento se han visto en el renacimiento de las manifestaciones populares y procesiones hasta en las calles de Bilbao, y en el desarrollo de las casas religiosas. Se han fundado muchos monasterios: en Navarra se han erigido más de cuarenta. Vitoria posee hoy varios edificios que rivalizan en importancia con la Universidad católica de Bilbao.

Apesar de esto, los liberales en las provincias del Norte no se han desanimado nunca, y puede decirse que siempre están á la cabeza del movimiento intelectual.»

### Los partidos extremos de nuestro país

Después de la comida aprovechábamos todos los días las últimas horas de la tarde en dar una vuelta por los alrededores. El objeto de nuestra excursión era generalmente la Torre del Gallo, esa vieja torre cuadrada que conocen perfectamente todos los viajeros, y desde donde la tradición afirma que observaba Galileo los astros. Nos encaminábamos hácia allá muy despacio, fumando nuestros cigarrillos, por un estrecho sendero bordeado por hileras de agavanzos, á través de los cuales se distinguía la amarillenta verdura de las viñas, mezcladas al pálido follaje de los olivos. La anciana que habita inmediato á la torre nos entregaba la llave; atravesábamos el reducido jardín que guardan dos viejos cipreses, el claustro de tres naves, y, empujando la puerta, subíamos la desvencijada escalera, en la que se ha reemplazado un escalón hundido con un capital antiguo.

Llegados á la plantaforma cuadrada, en que rechina un gallo de hierro sobre su varilla á merced del viento, nos deteníamos, y las mas veces sin hablar una palabra, permanecíamos absortos contemplando el espectáculo que se ofrecía á nuestra vista. Florencia con el Domo, San Lorenzo, Santa Cruz y el palacio Ducali aparecíanse nos teñidos de color violeta, á la espalda de una pequeña colina, cuajada de higueras. El Arno, como una plateada cinta, destacaba la sombría verdura del Casino.

Las montañas del Oeste, á cuyo pié se di-

siguen ofreciendo el triste espectáculo de sus divisiones que les mantendrán como hasta ahora, enfrente de las simpatías del país.

Los republicanos de la coalición, cuyas desavenencias puso de manifiesto la carta de un distinguido redactor de *El Liberal*, parecen cada día más lejos de entenderse.

*El Globo*, en su primer artículo de fondo de ayer, no les deja hueso sano, y el periódico de provincias más autorizado, tal vez, de esa comunión política, *El Mercantil Valenciano*, dice, á propósito del mismo asunto, que los partidos que habían entrado en la coalición no podían en manera alguna concordar sus voluntades respecto á esa afirmación de todo punto necesaria é indispensable (la de una república determinada, no un *elijan* entre la república de Pi ó de Zorrilla) pedíamos, añade, que la democracia progresista se entendiera con el posibilismo y con cuantos elementos democráticos admiten la unidad é indivisibilidad de la república y de la patria, para constituir juntos una imponente agrupación, cuya fuerza y prestigio fueron garantía al país de que al día siguiente de la victoria no habían de prevalecer ciertas doctrinas de amargo recuerdo desde 1873.

Siempre preocupando mucho las grandes cuestiones que en estos momentos se están ventilando en el extranjero, cuestiones que, afectando á los intereses de las naciones mas poderosas de Europa, han de influir poderosamente en la política, en el porvenir y hasta en la división territorial del viejo continente.

Todos los días nos comunica el telegráfo recientes é interesantes noticias de los acontecimientos que en Oriente se suceden con extraordinaria rapidez, y por este medio pueden fácilmente seguir nuestros lectores el curso de la política europea que, una vez más, ofrece pasto á la generosidad con sus cabilleos, con sus combinaciones y con sus golpes más ó menos francos, pero siempre dirigidos al mismo fin.

Semejante á una colosal partida de ajedrez, librase en Oriente una titánica lucha hace muchos años; en ella se juegan los intereses morales de Europa y, atentos á los suyos particulares, inclínase, ya á un bando ya al otro, las potencias que junto á los dos colosos, Rusia é Inglaterra, resultan pequeñas relativamente.

Rusia es la representación genuina de la tiranía de la fuerza brutal. Inglaterra es el campeón de los principios liberales: son incompatibles; por eso á orillas del Bósforo, en la frontera del Afghanistan, en China, en todas partes se excluyen, se

visaba el mar, mezclaban sus azuladas crestas con la púrpura del horizonte, dibujando en el espacio la negra silueta de los inmensos pinos-parasoles que parecen de lejos centinelas perdidos vigilando la campiña. En torno nuestro se esparcía un magestuoso y tranquilo silencio; penetrábanos las íntimas y profundas emociones que solo puede crear la naturaleza, y como me lo dijo un día el doctor sonriendo, llegábamos á creernos los sacerdotes de Cibeles, la gran diosa.

Una tarde que acabábamos de salir para nuestro cotidiano paseo, y cuando íbamos á mitad del pintoresco sendero, oímos correr á nuestra espalda, y una jadeante voz que llamaba al doctor; nos volvimos, y júzguese cual sería mi admiración al reconocer á Giovanni.

—Perdonadme que os incomode, dijo al doctor; pero el señor caballero se queja mucho hace algunos instantes; ha vuelto á recaer en su melancolía y me temo mucho una crisis.

—No sería extraño, replicó el doctor, porque el cielo amenaza tormenta. Voy allá. Dispensadme, añadió, me reclama uno de mis enfermos, pero procuraré no tardar.

—No; le dije, voy á acompañaros porque es muy posible que encuentre hoy la clave de un enigma que me preocupa hace mucho tiempo.

El doctor pasó, sin responder, su brazo bajo el mío; regresamos á la quinta, atrave-



amenazan, se odian, tienden á anularse, y un día ú otro chocarán con el tremendo ímpetu de dos enemigos naturales que no pueden existir acordes ni discordes, que requieren por naturaleza el aniquilamiento del rival detestado.

Hoy, la Gran Bretaña, corroída por la discordia que en su seno encendieron terquedades más bien que razones políticas, vése forzada á contemporizar. Mas no por esto vaya á creerse que pueda caber en el ánimo de los ingleses rechazar el reto. En definitiva habrá Inglaterra de aceptarle; lo aceptará lo más tarde que pueda, para cobrar energía y ser más fuerte tan sólo; pero lo aceptará.

De otra suerte rompería con sus tradiciones y se condenaría al eterno hundimiento en los abismos de la nada. Y la Europa liberal, la parte de Europa que vuela en pos de hermosos ideales, impulsada por esa ley universal que sellama progreso, no tardaría en sentir cuál le cruzaba el rostro el látigo moscovita y cómo le abrumaba con su enorme peso la mano del coloso del Norte.

### Republicanos y romeristas

Lo más avanzado y lo más retrógrado, el alfa y la omega de los partidos españoles, se juntan en una obra común, en una mutua aspiración, destrozando y dividiendo al partido liberal que está al frente de la situación.

Y es que el *aurora sacra* fames del poder, se ha apoderado por igual de republicanos y romeristas, que son los conmlitones en esa cruzada antipatriótica y absurda.

Pero no hay buen fin por mal camino, y la tarea de dividimos á los liberales que apoyamos al actual Gobierno, es superior á las fuerzas de los que tal pretenden.

Además de que las *soi disant* habilidades de que se valen para lograr su objeto, son demasíadamente conocidas para que surtan ya ningún efecto.

En los albores de la situación liberal ya comenzaron los periódicos de esas agrupaciones á suponer en perpétua disidencia á nuestros hombres que no forman parte del ministerio.

Vega de Armijo, León y Castillo, Navarro Rodrigo, Martínez Campos y otras importantes personalidades del partido liberal comenzaron á ser llevadas y traídas, presentándolas disgustadas con Sagasta y dispuestas á hacer política de disidencia.

Pero nadie mordió el cebo y pasada la primera reunión de las Cámaras y la primera crisis, se dió de mano á los anuncios de divisiones, hasta que ahora los recrudescen los romeristas y republicanos en sus respectivos periódicos, publicando cartas que suponen inspirados por personajes liberales, pero se guardan muy mucho de nombrar.

El interés que republicanos y romeristas tienen en estas maniobras es bien conocido. El grupo del señor Romero Robledo solo puede actuar como fuerza auxiliar de otro partido, y en el estado actual de la política, no es posible que saque provecho alguno de sus idas y veni-

das. Los conservadores y los liberales ven en este grupito, como en todos los grupos, piedras de escándalo, y no pueden ni quieren pactar con los que representan una rebeldía.

Por eso el Sr. Romero Robledo procura romper el partido liberal para servir al núcleo, ó cuando menos, de sumando para una nueva agrupación.

Por parte de los republicanos, no es más oculto el móvil. Una ruptura de los liberales debilitaría, cuando menos, á la situación, y pensando así quisieran á todo trance privar de su derecho á nuestro partido para promover una reacción, y la reacción es lo que busca ese partido que vive de las conspiraciones.

Repetimos con todo, que aunque por distintos motivos, republicanos y heterodoxos agitan la opinión, aunque sin fruto.

Y es que cuando las novelas políticas carecen de argumento; cuando las disidencias no se suponen por doctrinas, sino por heridas de amor propio, esas suposiciones consiguen el efecto contrario de dividir; estrechar vínculos y acrisolar amistades.

La campaña de imaginación á que se entregan, pues, los romeristas y republicanos, lejos de perjudicar á nuestro partido, le ha favorecido, poniendo de manifiesto su unión, su disciplina y la estimación mutua que sus hombres importantes se guardan.

### Una inocentada

Debíó titularlo así, y lo tituló *Ultima hora*, nuestro apreciable colega *El Oriolano*.

Cuando leímos el último número del semanario nombrado, nos figuramos desde luego que era un *canard*, lanzado, sin duda, á los vientos de la publicidad por algún iluso, interesado en asustar á los liberales de la ciudad del Segura.

Porque otra cosa no pudimos creer, ni creemos, pensando seriamente de nuestro colega *El Oriolano*.

Sea de ello lo que quiera, si esa broma del colega encierra algún deseo para el porvenir, todavía tardará algún tiempo en verlo realizado.

La chuscada, con todo, no han debido agradecerá los Sres. Moreno Leante, Rebagliato y Mesples, á los que ha sacado á relucir fuera de tiempo, y cuando no había de ello necesidad.

Nosotros sentimos que publicaciones serías busquen la notoriedad por los caminos de la invención, y más cuando esa invención es tan cursi, como la empleada por nuestro compañero, á un cuando estamos seguros de que la tal *Ultima hora*, será también la última que haya pasado en el local de su redacción el habilísimo escritor, padre de semejante aborto.

Sea de ello lo que quiera, sepa *El Oriolano*, que no nos ha asustado la noticia á los liberales de por acá, que estamos convencidos de que la situación no será sustituida hasta que se realice en todas sus partes el programa de reformas de nuestro partido.

samos el parque que la rodea, y llegamos á un pequeño pabellón aislado, sombreado por pinos de Italia y precedido de un parterre esmaltado de magníficas rosas encarnadas. Al ruido de nuestros pasos, se abrió la puerta y apareció Fabio que se dirigió hácia el doctor, le cojió la mano y le dijo:

—¡Doctor! ¡doctor! vuestros cuidados serán inútiles: hace algunos días estaban mejor, pero mi herida se ha vuelto á abrir; mirad, ayer estaban las rosas blancas, y hoy ya están rojas; yo me encontraba cansado, me dormí junto á ellas y se han teñido con la sangre que brota de mi herida.

—Veamos eso, dijo el doctor, y se entró con Fabio en el pabellón. Pasados pocos instantes volvieron á salir, y aque parecía mas sosegado. Mi amigo nos presentó el uno al otro; pero mi curiosidad, escitaba extraordinariamente con este nuevo incidente, no debía verse satisfecha aquel día, porque no tardó el doctor en separarme de aquel sitio bajo pretexto de que el enfermo necesitaba recojimiento.

Cuando me hallé solo con él, le conté las escenas de que había sido testigo, y le supliqué me refiriese la historia de este extraño personaje.

—Intimid con él, respondióme el doctor; eso os será muy fácil porque es muy sociable. Si fuéis médico sería para vos de un precioso interés el estudio de ese jóven; es el ejemplo de una de esas enfermedades misteriosas que

la fisiología revela sin poderlas explicar: es jóven, robusto, sano, y, sin embargo le mortifica una herida que él vé, que él toca, y que nunca ha existido mas que en su imaginación. Sus penas morales han llegado á ser para él un dolor físico; es uno de esos trastornos de facultades á que están sujetos con tanta frecuencia los enajenados. Para él, el sentimiento se ha convertido en sensación, y en toda su vida pasada ha sido siempre lo mismo: ha visto cuanto sentía; sus inquietudes han tomado un cuerpo real y efectivo hasta convertirse en seres animados, que le han ido obsediando de manera á reducirle al doloroso estado en que la razón oscila y pierde su tijeza. Es posible que esté loco y también que no lo esté, por mi parte nada puedo aseguráros. Algunos hombres se hallan dotados de facultades extraordinarias que llamamos nosotros sobrenaturales porque no las comprendemos; ¿será éste uno de esos hombres? lo ignoro.

De cualquier manera, procurad hacerle hablar é inclinable á que os cuente su historia, que aunque muy sencilla en el fondo, y no obstante su extraña exterioridad, él sabrá explicároslo mejor que yo.

Tomé el consejo: olvidé por espacio de algún tiempo á Fra-Angélico y Andrea del Sarto para no ocuparme sino de Fabio: le acompañaba gran parte del día, y áun el mismo viejo Giovanni parecía profesarme amistad. Empleé mil medios usando de cuantas atenciones podían serle agradables, y á fuerza de

## SUETOS POLÍTICOS

Copiamos de *El Constitucional*:

«Dice *El Diario de Orihuela*:

«Decididamente se presenta candidato por el distrito de Dolores en las próximas elecciones de diputados provinciales, el propietario de *EL LIBERAL*, D. Alberto Ganga.»

El Sr. Ganga cuenta con muchos amigos en aquel distrito, pero sentiríamos que su fríese un fracaso su candidatura, dada la actitud en que se ha colocado aquel cuerpo electoral, de no querer votar más que á hijos del país, entre ellos los Sres. Castells y González, todo debido á la propaganda de la prensa de Orihuela.

El Sr. Ganga, según carta que hemos recibido de la Marina, presenta también su candidatura por el distrito electoral de Dénia.

Celebraremos su triunfo.»

Agradecemos mucho á el colega *El Constitucional* su cariñoso deseo para con el propietario de nuestro periódico, pero debemos hacer entender á tan apreciable compañero, que sus informes son completamente inexactos.

Ayer hemos oído en algunos círculos políticos, que es un hecho evidente y positivo el que presente su candidatura por la circunscripción de Dénia, nuestro apreciable amigo el propietario de *El Constitucional*, D. José María Celdrán.

Mucho celebraremos su triunfo, que desde luego consideramos justísimo, dada la brillante campaña que su ilustrado periódico ha venido haciendo, sosteniendo los intereses políticos del Sr. Delgado, y á los amigos que resueltamente se han puesto al lado de este señor.

El ilustré hombre público D. Carlos Navarro Rodrigo dirige á *La Correspondencia de España* el siguiente despacho telegráfico que con sumo gusto nos apresuramos á publicar:

«San Sebastián, 29 (8,45).—Aseguren ustedes de la manera más terminante y más absoluta que no es cierto que haya yo tenido la menor parte, ni inspirado concepto alguno en la carta publicada por *El Liberal*, sobre la política y los hombres del partido liberal dinástico. Yo no he hablado una palabra de política con el Sr. Moya.—Navarro Rodrigo.»

De *El Graduador*:

«¿Dónde dirán nuestros lectores que se reunieron anteayer los conservadores del distrito de Dénia?»

«En la Diputación provincial?»

No.

«En el castillo de Guadalete?»

Tampoco.

«En la corte de Benisa?»

Ménos.

Primero llegó, acompañado de su estado mayor, el Sr. Orduña, más rejuvenecido, con la cara alegre y tieso como un chico de cinco lustros.

Más tarde, montado en burro, el Arzobispo.

Le seguía un cuerpo numeroso á uno de los presuntos candidatos, oriundos de Jalón. Pero dónde se reunieron es necesario saber, dirán nuestros apreciables lectores.

Pues allá vá, con permiso de la ventera, real moza, y del ventero, guapo chico.

En la venta de Gata.

Gran gaspacho y soberbios vinos, y entre trago vá y trago viene, se proclamaron cuatro candidatos conservadores.

Un detalle.

Se les llamó traidores á los de Laussat, porque ahora se han unido á los de Thous.

¿Qué es lo que se había creído el Sr. Armesto?

diplomacia llegué á conquistar la confianza de Fabio. Por último, sentados una mañana bajo los árboles de la quinta, empezó la siguiente narración:

—Yo soy, me dijo, el caballero Fabio Macsarpí de los condes de Caprileone; tengo un nombre sin tacha en Italia, un gran patrimonio, y una instrucción que muchos creerían suficiente, y os aseguro que sería feliz si no me sintiese afectado de una enfermedad que quizás sea incurable. El mundo está constituido de tal forma que no cree sino en lo que ve y trata de locos á los que perciben ciertas impresiones que le son desconocidas.

Yo era hijo único, y el mismo año de mi nacimiento la muerte arrebató á mis padres: no me quedaron mas parientes que una tía residente en la aldea de Brindis, y mi abuelo materno, que se hizo cargo de mí. He oído hablar mucho sobre este anciano, que, según aseguran, tuvo un trato íntimo en su juventud con los principales iluminados de su época. Cuando murió tenía yo cinco años, y recuerdo confusamente y de una manera no exenta de terror, á aquel hombre de cabellos blancos, sentado en un ancho sillón de cuero, junto á una mesa cargada de libros llenos de figuras raras y extraordinarias que ojeaba sin cesar. Era muy amable conmigo, se sonreía de mi petulancia, y se quedaba á veces horas enteras contemplándome y murmurando por lo bajo palabras ininteligibles. Me han contado que cuando, cargado de años, conocía que

¡Já, já, já, já, jáll!»

No creemos que el Sr. Laussat se haya unido á nadie, sino que está donde estaba, en el partido liberal, y militando con el Sr. Sagasta, de cuya actitud no le han podido hacer variar las suposiciones calumniosas de algunos colegas de esta capital.

Déjese, pues, *El Graduador*, de querer mortificar á nuestro apreciable amigo y correligionario.

Como prueba en la armonia que reina en el campo republicano á continuación transcribimos el siguiente suelto de nuestro colega *El Globo*:

«Dice así. «Un periódico, revolucionario por excelencia, y coalicionista á macha martillo, descargó ayer contra sus amigos la siguiente fraternal rociada:

«Porque no se nos tache de intransigentes, y por no contribuir á la desunión, estamos callando hace algun tiempo cosas que deberíamos decir, y limitándonos á indicar con mesura la tendencia que se viene dibujando dentro de la coalición, contraria á su letra y á su espíritu.

«Mas si las pequeñeces y las miserias continuán vamos á vernos obligados á tirar de la manta para contribuir al deslinde de campos y que se queden del lado de la revolución los verdaderos revolucionarios y los otros se vayan desde luego con Castelar, ó se distraigan formando un grupito microscópico, hasta que, convencidos de que no tienen popularidad, ni prestigio, ni quien los siga, se resignen filosóficamente á caer de rodillas ante don Emilio, como Martos, su maestro en esta política de disidencias y emboscadas, ha caído ante Sagasta.

Mucho sentiremos llegar á este extremo, por que algun provecho podría sacarse de esos hombres, con una buena dirección; mas si ellos se empeñan en separarse, ¿qué hemos de hacer? El interés de los partidos no debe subordinarse nunca al de unos cuantos individuos, y menos cuando éstos no arrastran tras de sí ni á docena y media de partidarios.»

Bonita manera tiene el periódico aludido de persuadir á los inciertos y atraer á los dudosos.

Y famosa opinión, á juzgar por esos desahogos. la que tenían unos de otros los coligados.»

Escribe *El Diario de Orihuela*:

Esta noche á las ocho se efectuará un acto de gran trascendencia para el partido liberal de la localidad.

La fusión de demócratas y constitucionales es un hecho, y esta noche á la hora citada, en una gran reunion, se harán públicas las declaraciones de los dos jefes de ambas agrupaciones, sellando con tan patriótico acto una unión tanto y tanto tiempo reclamada por nosotros y que de seguro merece el aplauso unánime de la opinión.

Felicítamos, pues por el éxito obtenido en sus gestiones conciliadoras á los Sres. Ballesteros y García Cubero y esperamos que dicha unión lleve en sí marcadas las señales de la mayor lealtad, siendo desde hoy uno en doctrinas y aspiraciones el partido constitucional democrático.»

Nos alegramos y celebramos muy de veras el acto trascendental llevado á cabo por nuestros correligionarios de Orihuela y por ello les damos nuestra enorabuena y nos felicitamos sinceramente.

Ayer se reunió el comité del partido liberal dinástico del distrito de Dolores para la designación de los dos candidatos del mismo para las próximas elecciones provinciales, acordando por unanimidad la proclamación de nuestros queridos amigos y correligionarios

su vida se extinguía, me cogió en brazos, me pasó la mano por los ojos con extraño ademán, pronunció sobre mi cabeza unas misteriosas palabras cuyo sentido nadie pudo comprender, y entregándose en seguida á su secretario Giovanni, le hizo jurar que no me abandonaría nunca.

—¡Por la lámpara de Trimegista! ¡Por la capa de Apoloniol! ¡Por el bastón de los patriarcas, le dijo; este niño está dotado de la *facultad de ver*; que sea tu amo como yo lo he sido. Vela por él, porque es el último de los que saben, y si le sucediera una desgracia, nuestra raza, que descende de la vieja Escocia, desaparecería por completo.

Desde aquel día tuve para dirigir mi infancia un inteligente esclavo, subordinado y leal, como casi no se encuentra sino en las *Mil y una noches*. Ese viejo Giovanni, que conocí, fué para mí un ser especial, una persona intermedia entre el preceptor, el criado y la madre. Vigiló mi primera educación con una perspicacia notable, y cuando cumplí diez y seis años, me llevó á la universidad de Pisa, donde debía terminar mis estudios; ¡Ah! Esta tué mi buena época, la época de mi alegría, mi verdadera juventud... Para el viajero que llega y se marcha, no es Pisa sino una ciudad muerta, que nadie visitaría si no tuviese su Domo, su torre inclinada y su Campanario Santo; mas para los que la conocemos hasta en sus mas recónditos rincones, para los que sabemos los secretos recuorsos con que

D. Vi  
ambos  
Nos  
comit  
vante  
didat  
partic  
tan h  
con q  
  
Se  
ler y  
ma  
ceme  
de es  
Ay  
sardi  
  
Ha  
Gon  
la G  
  
H  
nal  
lez,  
  
Se  
dam  
de l  
D. I  
cios  
S  
dich  
pro  
  
F  
nu  
guit  
  
del  
pu  
fin  
pa  
pu  
in  
  
qu  
de  
vi  
  
m  
y  
la  
d  
c  
c



**CLÍNICA DE ENFERMEDADES VENÉREAS Y SIFILÍTICAS**  
 a cargo del médico consultor, D. ANTONIO ERADES  
 Consulta de once á una y de ocho á nueve de la noche.  
 Princesa, 2, principal. (p)

Durante la estación de los calores parece que el vigor vital se escapa por los poros muy dilatados del cutis. Como esta pérdida es debilitante se la debe remediar con el uso de un tónico enérgico y agradable. El *Quina Laroche* tiene, en grado eminente, estas dos cualidades.—Se vende en las farmacias.

**CAMBIOS**  
 COTIZACIÓN DEL DÍA DE AYER

Fechas	Papel	Dinero	Obs.
Londres . . . . .	90 d.	"	"
París . . . . .	8. d. v.	4'92	"
Mar. Cette . . . . .	"	1'92 1/2	"
Havre . . . . .	"	4'92 1/2	"
Madrid . . . . .	"	118	"
Barcelona . . . . .	"	118	"
Cádiz . . . . .	"	114	"
Málaga . . . . .	"	114	"
Sevilla . . . . .	"	114	"
Valencia . . . . .	"	118	"
Murcia . . . . .	"	"	"
Orihuela . . . . .	"	112	"

Descuento por la Sucursal del Banco, 4 por 100.

**OBSERVATORIO METEOROLÓGICO**  
 DEL INSTITUTO DE ESTA CAPITAL

Observaciones del día de ayer:

Barómetro . . . . .	762'24
Termómetro . . . . .	29'1
Viento . . . . .	S. E. Brisa.
Atmósfera . . . . .	Celajes.
Mar . . . . .	Rizado.
Temperatura máxima del aire á la sombra . . . . .	32'8
Idem mínima durante la noche . . . . .	18'2
Evaporación en milímetros . . . . .	45'8

**REGISTRO CIVIL**  
 INSCRIPCIONES ANOTADAS EN EL DÍA DE AYER

*Defunciones.*

Varones . . . . .	1
Hembras . . . . .	1
Total . . . . .	2

*Nacimientos.*

Varones . . . . .	2
Hembras . . . . .	3
Total . . . . .	5

**BOLETÍN RELIGIOSO**

SANTO DE HOY.—San Vicente.  
 SANTO DE MAÑANA.—San Antolín.  
 TEATRO DE FANTOCHES.—Plaza de Alfonso XII.—Funciones de tarde y noche.  
 Entrada 1 real

**ÚLTIMA HORA**

**Telegramas de "La Tarde."**

Madrid 31 (11 m.)—Alemanía moviliza su ejército.  
 La guerra es inevitable.  
 Los periodistas italianos llegarán retrasados á Madrid.  
 Madrid 31 (13'45 t.)—Inglaterra alienta al príncipe Alejandro á recabar sus derechos á la soberanía de Bulgaria.  
 Rusia ha enviado á Bucharest un emisario con encargo de someter al príncipe.  
 Necedad! publicará un folleto defendiendo la causa de D. Carlos.  
 Madrid 31 (2'10 t.)—En Consejo se trató ayer de asuntos administrativos, de la cuestión de Bulgaria y del viaje de la corte á la costa.  
 Madrid 31 (3'5 t.)—El señor Sagasta sale para la Granja.  
 Se prepara un gran recibimiento á los periodistas italianos.  
 El señor Pi y Margall se ha manifestado disidente del partido de coalición republicana.  
 Reina agitación de la ribera de Valencia con motivo de la cuestión arrocera.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO  
 de Vicente Botella y Serra  
 Ángeles, 14.

sales que tenemos que andar á caza de impresiones.

Y no puede ser de otro modo, porque en realidad el gobierno sigue su marcha ordinaria sin que nada la turbe ni le haga temor accidente de ningún género. La mayor parte de las noticias que en tono misterioso se hacen circular, carecen de todo fundamento y no reconocen más causa que los deseos á inquietudes de los contrarios al actual orden de cosas que anhelan verlo desaparecer y su fantasía no cesa de hacer *chateaus en Espagne*.

Ahora, de lo único que se ocupan es de la próxima reunión en esta corte de todos los ministros, suponiendo que del primer consejo que éstos celebren ha de salir no se sabe cuántos disgustos y dificultades.

Esta es la cantinela que precede siempre á estos consejos que se celebran después de algún tiempo de separación de los miembros del gabinete.

Mientras en Madrid los infelices que nos hemos quedado nos entretenemos unos en buscar noticias que no encontramos, y otros en inventarlas, sin conseguir que nadie las crea, los afortunados que gozan en las estaciones de baños de las dulzuras de la fortuna, se divierten y lo pasan divinamente sin preocuparse de ciertas cosas.

El concurso musical verificado en San Sebastián según cartas que recibo, ha sido un acontecimiento realmente notable que ha llamado mucho la atención.

El Ayuntamiento de esta corte y la sociedad de escritores y artistas, parece que tienen ya acordados los obsequios que se han de tributar á las periodistas italianas que tan buena acogida han tenido en Barcelona.

La comisión del Ayuntamiento encargada de estos festejos acordó que la casa de la Villa sea transformada á la manera que lo fué cuando se verificó la recepción del príncipe imperial de Alemania.

El banquete se verificará definitivamente en el salón de columnas, y constará de 110 cubiertos.

Asistirán á él, además de los periodistas italianos, los ministros que lo deseen, los concejales y la comisión de la asociación de escritores y artistas.

Dicha asociación obsequiará con un almuerzo en el parque de Madrid á los periodistas italianos.

El Círculo Mercantil acordó obsequiarlos con un banquete.

También la junta de la Sociedad Económica se ocupó ayer de los obsequios que ha de tributar á los que en breve serán nuestros huéspedes, determinando ponerse de acuerdo con la comisión de la Asociación de Escritores y Artistas.

Los periodistas italianos saldrán en el tren correo de Barcelona mañana á las siete y media.

La Sociedad de Escritores y Artistas les obsequiará con un banquete el día 2 ó 3 de Setiembre.

La comisión ejecutiva de la prensa y de la Sociedad de Escritores, que acompañará los periodistas, se compone de los Sres. Núñez de Arce, presidente; por *La Epoca* Tello; por *El Imparcial*, Quejana; por *La Correspondencia de España*, Estirado; por *El Globo*, Troyano; por *La Iberia*, García López; por *El Progreso*, Guerra Ala cón; por *El Resumen*, Gutiérrez Abascal; por *La Opinión*, Comenge; por *La República*, Sánchez Pérez; y por *El Liberal*, Tesifonte Gallego. Como secretario, Cortón.

Los diputados y periodistas italianos llegarán á Madrid mañana á las once y media, por haber detenido los expedicionarios su salida hasta el tren expreso.

Y aquí termino porque no hay en realidad mas asuntos que puedan siquiera satisfacer la curiosidad de los lectores.

Suyo afectísimo.

**EL CORRESPONSAL**

Nuestro corresponsal en Madrid nos dice ha tenido ocasión de visitar el gran depósito de aparatos y artículos para la fotografía, Aduana 26, duplicado.

En dicha casa se encuentra un eselusivo surtido en cámaras y objetivos de los mejores autores, á precios sin competencia.

Entre los diversos aparatos que expende aquella, figuran los llamados instantáneos, mediante los cuales cualquier aficionado puede hacer, además de los trabajos corrientes, toda clase de figuras y objetos por rápidos que sean sus movimientos.

Estos aparatos son muy portátiles y económicos. Se remiten á provincias facilitando toda clase de instrucciones y medios prácticos.

**DE AQUÍ Y ALLÍ**

**El sombrero de paja**

Con este nombre es conocido el retrato de madamoiselle Lundén, pintado por Rubens en circunstancias especialísimas, que *The Times* refiere una carta escrita en francés por Mr. Jules Nollé de Nodwen.

El célebre pintor, entusiasta enamorado de madamoiselle Lundén, rogó que le permitiera retratarla, y ella, con esa malevolente coquetería propia de las mujeres, negóse á tan sencillo deseo.

Rubens, lejos de resignarse, deseó más y más hacer aquel retrato: persiguiendo sin reposo una ocasión propicia, hallóla un día en que Mlle. Lundén paseaba por el jardín con la encantadora cabeza cubierta por un sombrero de paja. El pintor, en cuatro pinceladas, hizo una mancha, luego aquel esbozo fué concluido, recogiendo los más minuciosos detalles en la memoria, por el amor convertida en fiel espejo, y el famoso retrato estaba en manos del original pocos días después.

La bella perdonó la galante indiscreción del célebre artista y aceptó el presente.

Algún tiempo después, Mlle. Lundén murió soltera. Rubens, que amaba mucho á la baronesa, rogó á la madre que le diera aquel recuerdo de la bella con quien aspiró á casarse, y ofreció en trueque una obra, en la cual pondría todo su talento y buena voluntad.

Cumpliendo la promesa, reprodujo el retrato de la baronesa, pero con sombrero de fieltro, en lugar del de paja.

Este cuadro fué vendido después por la familia; lo adquirió sir Roberto Peel, por el precio de 89,000 florines, é hizo donación de él al Museo de Londres *National Gallery*, en donde hoy se conserva.

**El primer destilador**

El novelista ruso Tolstoy, ha escrito un drama en seis actos, titulado *El primer destilador*, sometido en estos momentos á la censura rusa.

El argumento está tomado de una antigua leyenda popular, que atribuye al diablo la invención del alcohol.

Satán envía emisarios á la tierra para tentar á los hombres y á las mujeres; les distribuye los papeles según el sexo y la gerarquía diabólica; unos salen encargados de la nobleza, otros de las gentes de negocios; los más habladores salen encargados de las mujeres y de los abogados.

Es aquel infierno un verdadero ministerio. No obstante esa administración envidiable, tiene, como en la tierra, malos empleados. Uno de ellos es perezooso; á pesar de las palizas—régimen á que están sometidos allá abajo—no quiere obedecer.

Con todo, á fuerza de palos, se decide á llenar su misión entre los labradores.

Entra como criado en una casa de labranza, y trabaja con tanta inteligencia y entusiasmo, que su amo se encuentra al poco tiempo dueño de una inmensa fortuna, y con tanto trigo que no sabe qué hacer de él.

Entonces aparece la pérdida de su diabólico criado, quien le aconseja destilar el trigo y sacar alcohol, enseñándole los procedimientos industriales.

El labrador, encantado de la nueva bebida, invita á sus vecinos á participar del invento; y participan de tal modo, que en la antes pacífica aldea no se ven más que riñas, tumultos y violencias.

El diablo mal empleado recobra la gracia de Satán, y vuelve en triunfo al infierno. Apoteosis final.

**La estatua de Ribera**


El celebrado artista valenciano Sr. Benlliure, dá en la actualidad los últimos toques á la estatua que ha de inaugurarse en Valencia el día que se celebre el centenario del gran pintor.

Según escriben de Italia, la figura de Ribera está trazada con perfecta elegancia.

Representa al insigne maestro de la escuela realista en el momento de apartarse del lienzo que estaba pintando, para ver el efecto de la pincelada.

Lleva la cabeza descubierta, viste el traje de la época, y ase la paleta con la mano izquierda y el pincel con la derecha. Para darle más carácter al trabajo y revelar el génio levantisco y pendenciero de Ribera, así como su afán por confundirse con la gente hidalga y amiga del lujo, le ha caído espada, sobre la que cae la capa formando amplios y graciosos pliegues.

El pedestal es muy sencillo, con objeto de no quitar ningún atractivo á la obra principal, que será la estatua. En el frente figura la dedicatoria, dentro de una corona de laurel, cuyas cintas caen sobre el basamento. A los lados y detrás los escudos de Valencia, de Játiva y de la Escuela de Bellas Artes de San Carlos.

 **Compañía de vapores del Excelentísimo señor Marqués de Campo.**

**Servicio regular entre Alicante y Orán**

El magnífico vapor español CARIDAD saldrá de este puerto directamente para Orán todos los martes á las seis de la tarde, haciendo la travesía en diez horas.

Admite carga y pasajeros.  
 Se despacha en las oficinas del excelentísimo señor marqués de Campo, en esta capital, Esplanada, 15, bajo.

D. Vicente Sorribes y D. Joaquín Gonzalez, ambos residentes é hijos del indicado distrito. Nosotros felicitamos á dichos señores y al comité que los ha designado, pues las relevantes condiciones personales de ambos cantantes y sus grandes servicios prestados al partido en que militan, les hacen dignos de tan honrosa distinción, y justifica el acierto con que ha obrado el comité.

**ECOS LOCALES**

Se ha concedido autorización á D. José Soler y Soler, para trasladar el cadáver embalsamado de su hermana doña Carolina, desde el cementerio del Real Sitio de San Lorenzo al de esta capital.

Ayer se mandaron arrojar al mar 17 cascos sardinas, que estaba en mal estado.

Ha regresado á Madrid el Sr. D. Venancio González, haciéndose cargo del Ministerio de la Gobernación.

Ha sido traslado á la Audiencia de lo criminal pe Alicante, D. Estéban Gomez y Gonzalez, magistrado de la de Cartagena.

Se encuentran enfermos, aunque afortunadamente de poco cuidado, algunos individuos de la familia de nuestro muy querido amigo, D. Ra ael Terol, que se encuentra en su preciosa quinta de Villafranca.

Sentimos de todas veras la enfermedad de dicha distinguida familia, y la deseamos un pronto y total restablecimiento.

Ha regresado de su expedición á Madrid, nuestro querido amigo, D. José de Altola-guirre.

Según tenemos entendido, se ha solicitado del señor alcalde mande regar en algunos puntos de los que más polvo tienen, la carretera de la huerta para el domingo próximo, á fin de que sean menores las molestias de los pasajeros que acudan en dicho día al vecino pueblo de San Juan, con motivo de asistir á la inauguración de la nueva plaza de toros.

Suponemos que será atendida la súplica, y que entre el ayuntamiento de esta capital y el de San Juan, harán lo posible por poner esa vía transitable.

Ayer llegó á esta capital, con objeto de tomar baños de mar nuestro distinguido amigo y paisano D. Federico Bordallo, magistrado de la Audiencia de Puerto Príncipe, acompañando de su distinguida familia.

En el tren correo procedente de Madrid llegó ayer á esta ciudad el Sr. D. Ricardo Medina, delegado de hacienda.

En la estación fué recibido por el distinguido administrador de la fábrica de tabacos, el oficial letrado y otras muchas personas.

La guardia de la casa de socorro estará durante el día de hoy á cargo del profesor don Francisco de P. Sevilla.

Anteayer tarde se vieron animadísimos los paseos de la Esplanada, donde la brillante banda del regimiento de Tetuan ejecutó el programa previamente anunciado.

La *Gran Batalla Inkerman* resultó muy bien interpretada y fué saludada á su terminación en una nutrida salva de aplausos.

Felicitamos al Sr. Vico directos de dicha banda por el acierto que tiene para la elección de las piezas y la perfección con que las hace ejecutar.

El regimiento de Tetuan puede tener la satisfacción que su banda de musica es una de las mejores, en los regimientos de linea.

**ECOS DE LOS PUEBLOS**

La elección de interventores que ha de tener lugar el día 3 en Villajoyosa, será presidida por el juez de Jijona, toda vez que en aquel distrito ejerce interinamente el juez municipal.

Ha fallecido en la ciudad de Alcoy la señora María Agustina Pascual, viuda de Cantó, cuya muerte ha sido muy sentida en aquella población por las relevantes prendas de carácter de la virtuosísima finada.

Acompañamos á su distinguida familia en su profundo dolor.

**CORREO DE MADRID**

**Carta política.**

Madrid 30 agosto de 1886.

Señor Director de EL LIBERAL.

Mi distinguido amigo: Difícil es hoy la tarea de transmitir noticias políticas, á provincias, porque en realidad no las hay.

Ayer, día de fiesta, y por lo tanto todos los círculos políticos y no políticos se vieron enteramente desiertos, pues además de todo, el encontrarse ausentes de Madrid la mayor parte de los políticos, quita la animación á aquellos y causa la desesperación de los correspon-



# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## A GUILLÉN LOPEZ

MAYOR, 13, 15 y 17; (no confundirse).

### QUINCALLERÍA

Maletas. Cortaplumas.  
Sombrereras. Lancetas.  
Planchas vapor. Peines.  
Idem ordinarias. Batidores.  
Grifos superiores. Gutaperchas.  
Ata-mantas. Petacas.  
Bolsas de viaje. Porta-monedas.  
Sacos de noche. Cepillos.  
Caramañola. Sombrillas.  
Tijeras. Bastones.  
Cucharas. Bujías.  
Cuchillos. Hules.  
Tenedores. Plumeros.  
Cucharones. Anteojos.  
Navajas. Petacas.

### CAMAS INGLÉSAS

maqueadas de hierro y de metal fino. De un cuerpo.—De canónigo ó camas.—De matrimonio.

Se recomiendan por sus dibujos bonitos, solidez y precios económicos.

### A LOS HOJALATEROS

Hojalatas dulces CA, CI; id. id. CA, CD marca.—Grifos metal todos números. Estaño superior, Randera y Cordero. Latón en planchas, varios números. Lámparas para aceite, tamaño corriente. Cobre en planchas, varios gruesos. Diamantes para cortar cristales.

### GRAN SURTIDO EN FERRETERIA

Pernios de todos tamaños. Visagras ó frontizas de todas dimensiones. Pasadores de rabillo, desde una pulgada hasta sesenta. Pasadores embutidos fuertes, de todos tamaños. Picaportes para ventanas y vidrieras. Cerraduras de puerta de calle sala y cuarto.

Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio, hemos conseguido de las fábricas, ventajas que las ofrecemos á nuestros numerosos amigos y parroquianos.

### Á LOS CARPINTEROS, HERREROS y demás oficios.

Azuclas. Serruchos.  
Ha has. Verdugos.  
Garlopas. Ficheros.  
Cepillos. Trincadores.  
Junteras. Triángulos.  
Guillames. Ba renas.  
Tenazas. Berbiquis.  
Alicates. Formones.  
Corta frios. Gubias.  
Visagras. Roblones.  
Limas. Escuadras.  
Escofinas. Cuchillos.  
Sierras. Destornilladores.

### Casa de comisión

CONSIGNACIÓN Y TRÁNSITOS  
J. Maluenda Viceno.—Alicante

Esta casa se encarga de recibir y expedir á precios módicos, las mercancías que le son consignadas; y pone á la disposición de los Comerciantes en vinos, sus almacenes y conos para unificar estos líquidos.

Como Agente de la compañía francesa de Navegación á vapor, Sociedad en Comandita al capital de 15.000.000 de francos «Cyprien Fabre y compañía de Marsella, se encarga también de hacer á precios muy arreglados los trasportes directos para Cette, Marsella, Paris y otros puntos de Francia.

### Fábrica de espejos

DE JOSÉ REUS

4, Pórtico de Ansaldo, 4

Alicante

Gran surtido en oleografías, cromos, tarjetas de invitación y felicitación, cuadro, dibujo de adorno, figura lineal y paisajes, sobres de construcción recreativa, preciosa colección de molduras talladas y con incrustaciones doradas, espejos de lindísimas formas, última novedad de Paris, adornos y molduras para decorar habitaciones, estampas religiosas, sacras, calcomanías, lunas y cristales en todas dimensiones, etc., etc. Todo á precios arregladísimos.

### ESTABLECIMIENTO HIDROTERAPICO DE ALICANTE.

6, Princesa, núm. 6

MEDICO-PROPIETARIO

Don Vicente Perez y Gomis.

En este balneario, único en su clase en esta población, se preparan baños minero-medicinales artificiales, aromáticos, sulfurosos, de vapor seco y húmedo, etc., etc.

Sala de duchas instalada con arreglo á los últimos adelantos de la ciencia. Baños de placer. Una pta. Abono de nueve baños. Ocho.

### LA EQUITATIVA

Sociedad de seguros sobre la vida de los Estados-Unidos

Sucursal en España.

Delegado en esta provincia: D. Ricardo Soto, Teatinos 8, Escritorio.

### TIPOGRAFIA de VICENTE

BOBOTETLA, calle de los Angeles núm. 14.—ALICANTE.

Son tantas las simpatías que el dueño de este establecimiento ha adquirido con el público, que cada día se ve más favorecido por numerosos pedidos que se sirven con mucha prontitud y esmero y con una economía sin igual.

Es obvio decir que se hacen tarjetas de visita, esquelas mortuorias, membretes, obras de lujo, carteles, cromos, periódicos y todo lo concerniente al arte de la tipografía.

Angels, 14

Recompensa de 16,600 fcos.—Medallas de Oro.

## QUINA LAROCHE

### ELIXIR-VINOSO

El Quina-Laroché no es una preparación vulgar, sino el resultado de constantes estudios y de muy serios trabajos, los cuales han valido á su autor las mas altas recompensas.

Agotar por vehiculos variados y aparatos especiales, la totalidad de los principios de las tres mejores clases de Quina (principios que se completan tan utilmente los unos por los otros) y hacer así un Elixir Vinoso muy agradable hasta para los mas delicados.

Tal es el secreto de la superioridad bien afirmada del Quina Laroché en varios hospitales de Francia y del extranjero, por haber facilitado la cura de las Afecciones del Estómago, de la Falta de Apetito, de la Anemia, de las Fiebres, de las Convalecencias demasiado lentas, etc., como lo comprueban numerosas publicaciones científicas.

Paris, 22 & 19, rue Drouot, y en todas las Farmacias de esta localidad.

## SERVICIO ESPECIAL

para el transporte de vino en pipas, por la combinación de los Sres. Ang, Viñes, Reste y compañía, durante la campaña 1886-1887, por los vapores

TABAGO, de 800 toneladas.

EGYPTHIEN, de 600 id.

MICHAEL KROHN, de 700 id.

Viajes rápidos y directos desde Alicante á Cette.

Tarifa especial para Paris.

Francos, 5'10 hectolitro, desde bordo Alicante.

Para más pormenores dirigiense á D. Francisco M. Laguillón, Alicante, quien facilitará además todas las tarifas combinadas, aplicables á todas las estaciones de los ferro-carriles de Francia.

## GRANBARATO DE CALZADO

de FRANCISCO OLIVER, calle de Labradores, número 26 (antes estaba en el núm. 15 de la misma calle).

PARA CABALLERO.—Botas gamuza, color ceniza, dos suelas clavadas, 30 reales. Idem becerro mate, tres suelas punteadas, 44. Id. becerro mate, dos suelas clavadas, 36. Id. condeal, dos suelas clavadas, 28. Id. de becerro francés á la inglesa y con cartera, punteadas, 50. Zapato becerro mate á la inglesa y novedad, punteadas, 44. Idem de lona con adornos de becerro colores, clavadas, 24.

PARA SEÑORA.—Botas rosol charol, escaarpines polonesas, 25. Id. de dos suelas, clavadas, 28. Id. de rosol frances con bigotera de lo mismo, escaarpines, 20. Id. de dos suelas clavadas, 24. Id. de cañas de color y charol clavadas, 27. Id. becerro mate, dos suelas clavadas, 26. Id. sagren frances, clavadas 22. Id. badana, sagren, polonesas escaarpines. 14. Zapato becerro mate, dos suelas clavadas, 26. Id. sagren frances, dos suelas clavadas, 22. Id. de rosol frances, bigotera de lo mismo, clavadas, 24. Id. de Mascota, rojas, de becerro frances, clavadas, 34. Id. de saten color y charol, dos suelas, clavadas, 30. Id. de lona con adornos de colores, clavadas, 18. Zapato verdadero tafilete, con sus correspondientes adornos, dos suelas, 42. Botas verdadero tafilete, imperiales con cartera, dos suelas, 50. Zapatillas señora verano, escaarpines, 8.

Y otras muchas clases de calzado para niños y niñas, también sumamente barato, llevando el comprador gran ventaja por su baratura, solidez y buena construcción.

### GOLEGIO LUCENTINO

DE

## SAN LUIS GONZAGA

Bajo la dirección de D. Cosme Javaloyes Pascual, presbítero  
Alicante, Mayor, 5.—Entrada: Angeles, 4.

Primera y segunda enseñanza. Estudios de aplicación y preparatorios para carreras especiales. Gimnasia, Dibujo y Música.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos.

El Administrador de este Colegio, D. G. M. Calatayud, facilitará prospectos y reglamentos y cuantos detalles se deseen.

## ALMACENES DE HIERRO y fer-

rería de hijos de A. TEROL, calle de San Francisco, números 51 y 63: Alicante.

### Tercianas, cuartanas, diarias

Curación radical con las píldoras americanas del Dr. GADEA; caja con 40 píldoras 3 pesetas, en la farmacia de su autor, San Francisco 24 y 26 Alicante.

En este establecimiento hay un gran surtido de toda clase de aparatos ortopédicos, tales como bragueros, biberones, pulverizadores, lavativas de todas formas y sistemas, medias de goma, gorros para nieve á la cabeza, orinales goma de todas clases, etc., etc.

### La Alicentina

Funeraria de Manuel Baeza Bosch, San Francisco, 41 y 43.—Alicante  
La mejor recomendación que podemos hacer de este establecimiento, son los años que lleva de existencia, durante los cuales le ha valido á su propietario una inmensa clientela y reputación merecida en sus trabajos. Solo citaremos algunos de estos, tales como:

Cajas de cristal para jóvenes.—Id. de palo santo de talla pa a embalsamar y de caoba maciza para cuerpos menores.—Id. ochavadas y catalanas y comunes de todas clases para niños, desde 12 reales en adelante.—Para cuerpos mayores de 50.

Dicha Funeraria cuenta con personal inteligente y apto para llenar cumplidamente los encargos de aquellos que por desgracia se vean en la necesidad de servirse de estos establecimientos.

Servicio permanente.—No confundirlo con otros de su índole.

### Celenturas

Cuartanas, tercianas y cotidianas, toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes se curan infaliblemente con las píldoras febrífugo-infalibles de Fernández. Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 rs., y de 81 para las rebeldes, 24 rs., y por dos reales más se remiten por el correo. Se hacen por fanegas, se venden por millones de cajas, y las imitaciones no han podido mermar la inmensa clientela. Expendedor y elaborador por mayor, Pablo Fernández, Madrid, plaza la Villa, 4 y Sacramento, 2, y as principales boticas de España. Alicante, Soler y todas las principales boticas.

## SUPERIORES CAFES DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

Madrid.—Escorial.

Aroma concentrado en elegantes botes de 100 y 200 gramos.

Café molido superior. . . . . á 2 ptas. 400 gramos.

Puerto Rico y Caracolillo. . . . . » 2'50

Puerto Rico y Moka . . . . . » 3

Moka puro . . . . . » 4

Tés de 8 á 20 pesetas libra en botes de 2 y 4 onzas.

Tapioca del Brasil en botes de 200 gramos.

NOTA. Los botes de CAFE y TAPIOCA de 200 gramos contienen una sorpresa cada uno.

De venta en todas las tiendas de Ultramarinos de Madrid y provincias.

Depósito central: PUERTA DEL SOL, 13.

### Magnesiano doble efervescente

PERFECCIONADO POR D. CARLOS JOSÉ BELLIDO

se caracteriza por su grato y fino sabor... por su conservación inalterable... y por sus eficacísimas virtudes para favorecer las digestiones, corregir las acideces del estómago, calmar los dolores gastrálgicos, neutralizar los efectos del vómito y desvanecer los vahidos, flatos, náuseas y dolores de cabeza.

Precio: Una y dos pesetas frasco.

Farmacia de Bellido; plaza de Isabel II

3

PARA LOS NIÑOS. En la imprenta de este periódico, calle un completo surtido de liegos de decoraciones y personajes para teatritos, estampas que representan corridas de toros, retratos de los reyes de España, barajas de colores, soldaditos de todas clases y épocas, polichinelas y figuras de movimiento y vidas de héroes populares, etc., etc., á 5 y 10 céntimos pliego.